
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 
Edito 

 

Regarde, j'ai placé aujourd'hui devant toi la vie et le 
bonheur, la mort et le malheur […]. Choisis la vie, afin 
que tu vives, toi et ta descendance, en aimant le 
SEIGNEUR, ton Dieu, en l'écoutant et en t'attachant à 
lui… (Deutéronome 30, 15-20) 

 

Une nouvelle année s’ouvre devant nous, avec 
des changements significatifs, mais pour ce mois 
de septembre, j’aimerais vous parler de vie.  

La Vie ! Voilà le choix que nous sommes invités 
à faire aujourd’hui, choisir la vie ! Et dans notre 
monde, ce n’est pas la chose la plus aisée ! 
Cependant, quelle phrase plus vraie pourrions-
nous espérer pour ces temps d'incertitudes, de 
chamboulement, de peur même ?! Nous entrons 
dans cette nouvelle année avec beaucoup de 
questionnements sur notre monde, ses sursauts, 
ses blessures, et une question que nous ne 
pouvons pas éviter : et maintenant, on fait quoi ?  

Lorsque dans le Deutéronome, Dieu nous demande 
de choisir la vie, c’est étonnant ! Comment choisir 
quelque chose qu’on ne choisit pas ?! Surtout, choisir 
la vie « afin que tu vives » ! Ne suis-je pas déjà 
vivant ? Alors de quelle vie parle-t-il ? Dieu nous offre 
la possibilité du choix, ce qui est à la fois merveilleux 
et vertigineux ! Choisir la vie, c’est résolument ne pas 
choisir la mort, ou tout ce qui est source de mort, pour 
toi, pour moi, pour l’autre, pour ce monde ! Ô 
combien cette phrase résonne en nous aujourd’hui : 
ne pas faire le choix de ce qui détruit mais de ce qui 
construit et constitue l’essence même de notre être : 
La vie !  

Choisir la vie c’est accepter de la placer au centre de 
nos existences, c’est se battre pour elle, c’est se lever 
pour elle, c’est dénoncer tout ce qui peut l’empêcher 
de se révéler ! Dans la Genèse, lorsque Dieu créé, il 
voit combien « cela est bon », cette vie humaine, cette 
vie animale ou végétale, cette vie qui vit, qui se 
perpétue, qui croît… Alors, maintenant, on fait quoi ?  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

On continue dans des choix qui nous engagent, qui 
ne nous laissent pas sur place et qui sont au service 
de cette Vie que Dieu met devant nous, et qu’il nous 
demande d’accompagner ! Nous ne pouvons plus 
fermer les yeux sur ce qui tue la vie dans notre 
monde, car ce qui tue la vie nous tue aussi ! A nous 
de faire le choix de nous lever pour la vie dans tout 
ce qu’elle est !  

 

En écrivant cela, j’ai pensé à une fleur ! Vous savez, 
quand on voit ce tout petit bourgeon sortir de terre et 
s’ouvrir petit à petit, généralement, on se baisse, on 
pose nos mains sur nos genoux et on regarde 
combien cela est beau ! Ce qu’on ne fait pas ? 
Marcher dessus ! 

Le Seigneur nous a montré le chemin, il nous a tout 
donné jusqu’à sa vie par pur amour pour que le choix 
de la Vie prime sur tout le reste ! Faisons ce choix dès 
aujourd’hui, ne marchons pas sur les bourgeons qui 
éclosent, n’étouffons pas la vie qui peut jaillir au 
milieu de l’obscurité !  

Je le crois aujourd’hui, parce que c’est là, devant 
nous, la vie gagnera sur toute forme de mort, parce 
que Dieu lui-même nous l’a montré, et qu’il nous y 
invite ! Une année s’ouvre, la vie jaillira encore ! 
Choisissons la vie, afin que nous vivions !  

Pasteure Sophie Ollier 
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 Le repos, toute la vie 

Les adultes en parlent, les adolescents s’en moquent, 
les enfants s’en disent surtout les victimes : il-elle m’a 
dit, il ou elle m’a fait, il ou elle me traite de … Les 
tout-petits enfant en font l’expérience. 

L’enfant tout-petit trouve dans le repos une variante 
dont le temps de sa gestation lui a permis de faire 
une expérience, ce que sa maman découvre elle-
même pendant qu’elle l’attend. Après la naissance, 
elle croit pouvoir annoncer que maintenant elle va se 
reposer, maintenant que grâce à elle le bébé a trouvé 
son repos. L’apparence du bébé endormi le suggère, 
ensuite faut-il que leur entourage le rende possible. 
La confiance que donne les premières expériences 
satisfaisantes aident le petit d’homme et les siens à 
évoluer de compromis en compromis pour permettre 
que la mise au repos éveillée par l’alternance de 
présence et d’absence des promoteurs de paix de son 
entourage devienne une alternative heureuse pour 
son repos. 

Les ressources nouvelles de ce tout-petit vont devenir 
plus nombreuses et plus autonomes : son éducation 
est en vue. Ses ressources nouvelles vont devenir plus 
nombreuses et plus autonomes, son éducation 
s’installe, de plus en plus fondée sur les initiatives de 
ses proches. 

Très tôt, l’enfant va faire l’expérience d’espaces 
nouveaux. Ce sont en particulier l’École, que nous 
appelons maternelle, qui va contribuer à élargir 
l’univers familier pour découvrir un monde de 
rêveries propres à cet âge et à des pensées qui 
trouveront leur place à côté de celles qu’il-elle garde 
précieusement de ses premières expériences, 
habituellement au sein de sa famille. Ces pensées 
personnelles trouveront place à côté de celles qu’il 
garde de son expérience familiale. Rapidement, 
l’école primaire fait aussi une grande place au repos 
des petits du cours préparatoire. L’école se charge 
toujours de confirmer et faire connaître, à côté de la 
discipline scolaire, que bébé est porteurs d’un sexe 
différent chez la fille et chez le garçon, non seulement 
par la découverte de la lecture et de l’orthographe, 
mais dans le langage de tous les jours : « un » vélo et 
« une » patinette en propose une interprétation pas 
toujours apaisée de ce que les découvertes faites  jour 
après jour entrainent à construire en soi, à l’invitation 
des adultes présents qui sont parfois faits témoins. 
Rapidement, l’école organise une place pour le repos 
des petits en contenant leur vitalité avec les moyens 
disponibles. La prééminence sociale de ce qui se voit 
peut être l’occasion de découvrir des privilèges, ou de 
revendiquer des usages sociaux ou relevant de 
l’affirmation d’une prééminence de ce qui se voit.  

 

 

 

Aussi ce qui se voit peut-il être l’occasion d’une 
expérience de l’enfant pas toujours apaisée, et 
toujours douloureuse pour l’estime de soi. 

Le repos est alors placé au rang d’une discipline avec 
une soumission consentie qui entre en conflit avec la 
soumission consentie par référence à l’expérience 
familiale de la sieste imposée qui fait obstacle aux 
initiatives du bon-plaisir des premières années. La vie 
change à nouveau avec de plus en plus en plus 
d’expériences à réunir et à garder pour les intégrer : 
être l’enfant, mais souvent pas le seul, de parents qui 
font de leur mieux ; mais les revendications des 
enfants ne sont pas toujours cohérentes avec le cadre 
proposé, et font de l’expérience de chaque jour une 
expérience épuisante, de plus en plus difficile de part 
et d’autre, et qui ne ménage ni les uns ni les autres. 

Ce que j’aimerais partager ici est le secours que nous 
pouvons trouver si nous pouvons reconnaitre qu’il y a 
une solution à tout ce qui peut sembler contradictoire, 
et de ce fait sans solution.  

Ici je suis conduit à évoquer trois solutions.  

La première solution par ordre de fréquence est 
l’abandon qui aboutit au désespoir. Les abandons 
successifs sont les plus douloureux tant ils semblent 
être le résultat de tous les abandons qui ont précédé 
le moment qui fait dire que nous sommes exténués.  

La deuxième solution est un accompagnement 
spirituel fidèle à ce que nous lisons dans l’Evangile de 
Matthieu au chapitre 11, les versets 28-30 : « Venez 
à moi, vous qui êtes fatigués et courbés sous un 
fardeau, je vous donnerai du repos. Acceptez mes 
exigences et laissez-vous instruire par moi, car je suis 
doux et humble de cœur, et vous trouverez le repos 
pour votre âme. En effet, mes exigences sont bonnes 
et mon fardeau léger ». 

La troisième solution se tourne vers la prise en 
considération d’une souffrance partagée entre 
parents et enfant. Cette souffrance peut être reconnue 
par un professionnel de la Santé et comporter 
l’organisation d’un travail psychothérapique, 
accompagnée ou non de médications prescrites par 
un Spécialiste Pédo-Psychiatre. Un traitement 
psychanalytique, long et couteux, est utile lorsque 
l’histoire de cette souffrance est organisée depuis 
longtemps, parfois avant même la naissance de 
l’enfant et celle des parents. 

La bonne indication est celle qui permettra à l’amour 
de retrouver toute sa place. 

Michel Vincent 

  



Repos ou éveil ?  

 

Dans la Bible nous trouvons deux versets qui, au 
premier abord, pourraient nous sembler 
contradictoire :  

- Venez à moi vous tous qui êtes fatigués et chargés, 
et je vous donnerai du repos. (Matthieu 11, 28) 

- Prenez garde, restez éveillés, car vous ne savez pas 
quand ce sera le moment. (Marc 13, 33)  

Que faire ? Nous reposer ou rester éveillés ? 
Oser arrêter ou repartir directement ? Dans 
notre quotidien nous sommes souvent 
confrontés à ce dilemme, tout en souhaitant 
profondément nous reposer, nous sommes 
continuellement en activité.  

Ces deux versets sont-ils vraiment 
antinomiques alors ? Prenons les l’un après 
l’autre ! Tout d’abord, cet appel à nous 
décharger pour que Dieu puisse nous offrir 
du repos.  

Vous savez, quand on est enfant et qu’on a 
un sac à dos sur le dos, qui pèse plus ou 
moins lourd, que nous voulons courir 
partout pour découvrir le monde, l’aire de 
jeu surtout, que font nos parents ? Ils 
prennent ce sac qui pèse lourd pour que 
nous soyons libres de courir en paix… Dans 
ce sac à dos peuvent se trouver des 
angoisses, des peurs, de la surcharge 
mentale aussi, beaucoup de fatigues ! Et nous voilà 
avec des sacs à dos remplis à ras bord de choses qui 
nous pèsent et peuvent nous bloquer !  

Dieu justement nous permet de nous libérer de ce sac 
à dos, en le portant pour nous. Nous sommes ses 
enfants, et Dieu prend ce sac à dos pour nous 
permettre de courir en paix, de déposer devant lui ce 
qui nous pèse !  

Mais ce repos est également présent pour nous 
rendre attentif à ce qui nous entoure ! Et c’est là que 
nous en arrivons à cet éveil ! Le repos que Dieu nous 
offre de vivre nous permet de ne plus simplement 
nous tourner vers nous-mêmes et nos seuls soucis, 
mais de nous laisser aussi rejoindre par l’autre ! Dieu 
nous offre alors une vocation : être présent pour celui 
ou celle qui en aurait besoin, sans connaître le jour 
ou l’heure de sa venue. Une fois que nous n’avons 
plus de sac sur le dos, nous pouvons courir en paix 
dans l’aire de jeu et se laisser surprendre par un 
nouveau camarade, disponible à une nouvelle 
rencontre !  

 

 

 

 

L’Église est également au carrefour entre ces deux 
versets, ces deux appels. Tout en étant un lieu de 
ressourcement et de repos (par le culte, la prière, les 
temps d’échange et de partage…), elle est aussi un 
lieu qui envoi dans le monde, entre une bulle de 
repos et un élan vers l’extérieur.  

Ainsi reposés, nous sommes envoyés, ainsi 
déchargés, nous sommes éveillés !  

Sophie Ollier 

  

Baptêmes :  
Eliott Blond Mendes, le 16 juin 
 
 

Mariage : 
Arthur Bru et Aymerick Andriamihaja, le 21 juin à 
Varese en Italie 
 

Décès : 
François Matter, le 24 juin 

 

Dimanche 15 septembre 
10h30 à Pentemont 

Reprise de la catéchèse ce week-end-là 

Reprise des groupes bibliques  
lundi 23 septembre et mercredi 25 septembre 

Toutes les activités et les dates sont dans le GPS 



Un repos habité 

 

Se reposer, c’est « se poser à nouveau », s’arrêter 
pour se ressourcer, faire une pause pour mieux 
repartir.  

Au cœur de la foi biblique, le jour du shabbat invite 
à une suspension hebdomadaire de l’agitation pour 
garder un sens à sa vie. C’est, chaque semaine, se 
souvenir du Dieu créateur « car en six jours le 
Seigneur a fait le ciel, la terre, la mer et tout ce qui s’y 
trouve, et il s’est reposé le septième jour. C’est 
pourquoi le Seigneur a béni le shabbat et en a fait un 
jour sacré » (Exode 20, 11 ; voir Genèse 2, 3).  

Le shabbat est ainsi mémoire de Dieu, conscience 
d’être créature, renouvellement de l’appel à être 
gardiens de la terre.  

Il est aussi un jour qui rappelle que Dieu est le 
libérateur, ainsi que le dit la version des Dix paroles 
du livre du Deutéronome : « Tu te souviendras que tu 
as été esclave en Égypte et que le Seigneur, ton Dieu, 
t’en a fait sortir d’une main forte, d’un bras étendu ; 
c’est pourquoi le Seigneur, ton Dieu, t’a ordonné de 
célébrer le jour du shabbat » (5, 15).  

Le shabbat est ainsi renouvellement des forces pour 
s’engager dans la lutte contre les forces de mal, 
l’injustice, la violence. 

 

 

 

 
 

Le repos n’est donc pas un temps vide, immobile, 
mais un temps de disponibilité à la présence de Dieu 
qui suscite la vie. C’est pourquoi Jésus a guéri le jour 
de shabbat, transgressant la loi religieuse de son 
temps qui interdisait toute action car, dit-il à ses 
adversaires, « Qu’est-ce qui est permis, un jour de 
shabbat ? Est-ce de faire du bien ou de faire du mal, 
de sauver ou de tuer ? » (Marc 3, 4). Juste avant, il 
affirmait, en une parole fondamentale, que « le 
shabbat a été fait pour l’être humain, et non l’être 
humain pour le shabbat » (Marc 2, 27). 

Pour se saluer le jour du shabbat, les Juifs disent 
« Shabbat shalom », ce qui, littéralement, signifie 
« Shabbat de paix ». Shalom, la paix, est dans la Bible 
une réalité vivante, sérénité intérieure, plénitude de 
relation, justice entre les êtres humains, respect de la 
création de Dieu, lutte pour que la vie soit bonne pour 
tous et toutes. 

Pour les Chrétiens, le dimanche a succédé au samedi 
comme jour de reconnaissance envers Dieu, car Jésus 
est ressuscité le lendemain du shabbat. Le dimanche, 
le culte est ce qui nous replace devant le Dieu vivant, 
dans l’écoute de sa Parole et dans la prière 
communautaire, pour que notre quotidien soit habité 
de sa présence.  

Christian Baccuet  

 
Avec les pasteurs Christian Baccuet, Sophie Ollier 
et Géraldine Walter  
 
La foi chrétienne relève-t-elle de la seule vie 
privée ou a-t-elle des conséquences dans la 
société, en termes d’opinions et d’engagements 
associatifs ou politiques ? Cette question aux 
résonnances actuelles a traversé différentes 
générations.  
 
Trois mercredis, 20h-21h30, rue Madame  
 

 18 septembre : « Tommy Fallot et le 
christianisme social à la fin du XIXe siècle »  
 2 octobre : « Jacques Ellul et la société 
technicienne du XXe siècle »  
 16 octobre : « Et aujourd’hui ? » 
Rencontre avec Stéphane Lavignotte, pasteur 
Mission populaire évangélique  

 

 
Avec le pasteur Christian Baccuet 
 
Être ou avoir été victime d’agression sexuelle ou de 
harcèlement moral ou physique, c’est porter un 
poids écrasant. Pour s’en relever, les mots, la justice, 
les liens sont importants. Il importe aussi de 
questionner ce qui favorise des violences qui 
peuvent être systémiques, notamment en Église. 
 
Trois mercredis, 20h-21h30, rue Madame 
 

 13 novembre : « Bible : turpitudes et 
compassion, traversée de quelques récits 
fondateurs » 
 27 novembre : « Expérience : apprendre 
des victimes les justices restauratives », avec 
Christine Lazerges, professeure de droit, membre 
de la Commission indépendante sur les abus 
sexuels dans l'Église catholique 
 11 décembre : « Théologie et spiritualité : 
l’Esprit d’espérance, source de vie » 
 

 

La 1ère et la 3ème soirée de chaque série « Vivre et 
penser la foi » seront précédées d’un « apéro » à 
18h30 : apportez de quoi partager !   
 



Journées européennes du patrimoine 

En passant par le 106 

Classé monument historique, le temple de Pentemont 
participera aux Journées européennes du patrimoine, 
qui auront lieu le 21 et 22 septembre sur le thème 
« Le patrimoine des itinéraires, des réseaux et des 
connexions ». Ce thème sera évoqué en suivant les 
pas de Jésus et ceux des Huguenots en exil. Visites 
guidées et moments musicaux accompagneront ces 
itinéraires. 

L’histoire du temple de Pentemont s’inscrit dans la 
notion d’itinéraire. Il commence avec les religieuses 
normandes du diocèse de 
Beauvais venues, en 1672, 
s’établir sur ce terrain 
parisien suivi de sa 
complète transformation en 
1747 par l’architecte 
Contant d’Ivry en couvent 
pour jeunes filles de bonnes 
familles, puis son 
détournement en tant que 
dépôt de fourrage jusqu’à 
ce que, enfin, en 1802, le 
proconsul Bonaparte 
accorde la chapelle au 
consistoire réformé de Paris. 
Il faudra pourtant attendre 
1846 et les travaux de Baltard, nécessaires à 
l’installation de l’orgue Cavaillé Coll, pour que le 
temple soit inauguré. Ces travaux, revus et corrigés 
pour retrouver la pleine lumière de cette chapelle, en 
font un carrefour historique et spirituel. 

Ces étapes pourraient symboliser la vocation de 
Pentemont. C’est dans cette « maison de prières » que 
nous rencontrons Celui qui est « le chemin, la vérité 
et la vie », (Jean 14 ; 1 à 12), c’est de ce temple si 
lumineux qu’il semble à ciel ouvert, que les fidèles, 
les marcheurs de passages ou les nouveaux venus se 
mettent en route, se reposent, sont accueillis et 
fraternisent autour d’une parole qui invite à se lever. 

Le thème des prochaines Journées Européennes du 
Patrimoine, « Le patrimoine des itinéraires, des 
réseaux et des connexions » sera aussi l’occasion de 
revenir sur les itinéraires des Huguenots partis de 
France pour échapper aux persécutions dues à la 
révocation de l’édit de Nantes en 1685. 

Autant de chemins spirituels, historiques et 
cartographiques qui, jalonnés d’échappées 
musicales autour de cantiques de J.-S. Bach, invitent 
les piétons de Paris à passer par le 106 rue de 
Grenelle. 

Jean-Michel Ulmann 

La paroisse de Pentemont-Luxembourg 
vue par…   

Je ne pensais pas que cela existait   

Arrivé de Province, je souhaitais venir au culte d’une 
paroisse protestante. Mais comment la trouver ? En 
faisant du nomadisme et ensuite choisir ? Conseillé 
par mon accompagnante spirituelle, je fréquentais 
alors un partage biblique de l’Escale. Plusieurs 
personnes échangeaient incidemment à propos de la 
rue Madame. Quand Christian Tanon nous a invité à 
participer en juin 2022 à un culte « café-croissant », 

j’étais heureux de cette démarche. 
Surpris au premier abord par les 
tables rondes disposées dans la 
chapelle, je faisais connaissance 
avec des paroissiens. Leurs 
témoignages étaient vivants avec une 
profondeur étonnante. Je revenais 
donc le lendemain pour un culte. Par 
la suite, découverte d’un dîner 
partagé, autre signe de convivialité 
et de bienveillance.  

Deux années ont passé, j’ai choisi 
mon « refuge » et mon lieu de 
ressourcement. Je suis devenu 
paroissien de Pentemont-
Luxembourg. Né d’une famille 

huguenote je pensais à tort devoir choisir entre un 
calvinisme froid mais rigoureux dans son exégèse, 
avec celui d’une paroisse à la foi chaleureuse mais à 
la lecture biblique fondamentaliste. Petit à petit, j’ai 
découvert la diversité des activités proposées. « Lire la 
Bible ensemble », le groupe du lundi a été un moment 
fort. Libre expression de chacun avec ses questions 
sur un texte, partage en profondeur, l’étude d’Esaïe 
et de Jean l’année suivante m’ont enthousiasmé. De 
vrais amitiés s’y sont nouées. Les conférences « Vivre 
et penser la foi » sur Paul, m’ont fait découvrir cet 
apôtre que je croyais connaître. Déjà deux années 
dans cette paroisse et j’ai l’impression d’être là 
depuis longtemps. En retour de tout cet apport 
spirituel et fraternel, je réponds à des demandes de 
l’Entraide et des Visiteurs. C’est donc un chemin 
trouvé, formé par tous les pas d’une communauté 
accueillante. Ma reconnaissance est grande. 

Roland Guichard 
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La Rencontre - EPUPL  

En bonne compagnie  
 

Dimanche 13 octobre aura lieu la célébration de la 
reconnaissance de ministère de Géraldine Walter. 
L’occasion de revenir sur le compagnonnage entre 
les paroisses de La Rencontre et de Pentemont-
Luxembourg. 

On dit du compagnonnage qu’il est une tradition 
française d'apprentissage et de transmission des 
savoir-faire. Il s’agit d’associer découverte et soutien 
mutuel. Un mot marqué du sceau de la fraternité. Un 
reflet de l’association entre les paroisses de 
Pentemont-Luxembourg et de La Rencontre (Paris 10) 
depuis maintenant plus de deux ans. 

Il y eut d’abord un appel, celui de la paroisse de La 
Rencontre, auprès de la paroisse de Pentemont-
Luxembourg, dont la réponse a été un « oui » joyeux 
pour entreprendre ce voyage.  

Il y eut ensuite de nombreux échanges. Des échanges 
entre les conseillers presbytéraux et membres des 
commissions des deux communautés, notamment 
pour les postes clés que sont la présidence, la 
trésorerie, le secrétariat ou le ministère pastoral. Ces 
rencontres ont permis le partage de conseils sur 
différents domaines : finances, communication, 
gestion de location de salles, gestion de travaux. Il y 
eu aussi des discussions pour l’organisation en 
commun d’événements et d’activités. Il faut ainsi 
noter les échanges de chaires entre les pasteurs 
Christian Baccuet et Sophie Ollier, accueillis à la 
Rencontre, et la pasteure Géraldine Walter, accueillie 
à la paroisse de Pentemont-Luxembourg, mais aussi 
la venue de nombreux prédicateurs laïcs pour un 
apport précieux de réflexions théologiques et de 
soutien au culte du dimanche matin. On peut enfin 
souligner les événements faits en commun comme le 
catéchisme pour adultes le mercredi soir, les 
nombreuses conférences organisées, les prières de 
Taizé, la crêpe party et jeux ou encore une activité 
théâtrale autour des Actes de Pilate. 

Il y eut surtout l’amitié entre des paroissiens qui ne se 
connaissaient pas et qui ont appris à mutualiser leurs 
moyens et leur énergie dans une écoute mutuelle. Le 
dimanche 13 octobre 2024 aura lieu la célébration 
de la reconnaissance de ministère de Geraldine 
Walter. Cette Lettre est l’occasion de remercier tous 
ceux qui se sont impliqués dans le renforcement des 
liens entre nos deux paroisses. 

Ce compagnonnage est le témoignage d’une Église 
qui se veut ouverte, mettant en dialogue des 
communautés situées au nord et au sud de Paris. Un 
trait d’union sous forme de clin d’œil à qui douterait 

Culte commun 
Dimanche 1er décembre à 10h30 

au temple de La Rencontre 
17 rue des Petits-Hôtels, Paris 10, 

présidé par les pasteures  
Sophie Ollier et Géraldine Walter 

 

encore de la volonté des protestants de servir de 
témoins en se tenant disponibles pour autrui. Lors de 
leur réunion commune du 11 juin 2024, les 
conseillers presbytéraux des deux paroisses ont 
décidé de poursuivre cette marche commune pour les 
années à venir. Davantage de joie en perspective.  

Nkoussou Tchoubou 

 

 

Ordinations -  
reconnaissances de ministère 

 

Après deux ans de proposanat, trois pasteurs qui 
nous sont chers auront ces prochaines semaines leur 
ordination-reconnaissance de ministère. 

Emmanuel Argaud  

Dimanche 15 septembre à 15h en l’Eglise Bon 
Secours, 20 rue Titon, Paris 11. 

Emmanuel a été membre de notre paroisse, 
prédicateur, catéchète. Il est actuellement pasteur de 
St Pierre (Paris 19). Le pasteur Christian Baccuet 
donnera la prédication lors de ce culte. 
 

Géraldine Walter 

Dimanche 13 octobre à 15h au temple de La 
Rencontre, 17 rue des Petits-Hôtels, Paris 10.    

Géraldine est pasteure de La Rencontre, paroisse 
avec laquelle nous sommes en compagnonnage. 
 

Charlotte Brosse-Barral 

Dimanche 20 octobre à 15h30 au temple d’Alès 
(Gard). 

Charlotte a été stagiaire dans notre paroisse, auprès 
du pasteur Christian Baccuet, en 2021-2022. Le 
pasteur Christian Baccuet donnera la prédication lors 
de culte. 
 

  

Samedi 7 décembre à 17h 

au temple de Pentemont 

œuvres de Mozart et Purcell 



Ciné-Rencontre 
L’adolescence en lumière 

Avant l’ouverture de la nouvelle saison de Ciné-
Rencontre, toujours en quête de films lumineux, 
flashback sur le beau programme 2023-2024. 

 

Le thème de notre saison 2023-2024 fut 
« l’adolescence au cinéma ». Il s’agit d’un thème 
amplement traité par des réalisateurs d’époques et 
de styles très variés. Nous avons commencé par le 
mythique « La fureur de 
vivre » (Nicholas Ray, 
1955) dans lequel Jim 
(James Dean), Judy 
(Nathalie Wood) et John 
(Sal Mineo) souffrent dans 
leurs familles respectives 
en n’ayant de cesse de 
chercher des substituts, 
puis nous avons continué 
par « Amarcord » (Fellini, 
1973) dans lequel le 
jeune Titta déploie sa 
fantasmagorie en 
essayant de se construire 
dans l’Italie des années 
30 au milieu d’une galerie 
de personnages tout à la 
fois excentriques et 
attachants, dont la 
fameuse musique de Nino 
Rota est non des moindres ! 

Le mythe de Roméo et Juliette se trouve revisité dans 
« 16 ans » (Philippe Loiret, 2022) qui nous dépeint 
avec une écriture filmique réaliste sans mièvrerie 
alliant force, drame et délicatesse la rencontre puis 
l’histoire d’amour de Léo et Nora dans une banlieue 
française d’aujourd’hui.  

La confusion caractéristique de l’adolescence entre le 
désir d’autonomie et celui de continuer à dépendre 
des parents est brillamment traitée dans « Juno » 
(Jason Reitman, 2007) ; Ellen Page y est épatante en 
adolescente férue de musique, pétillante au franc 
parler délicieusement mais souvent pertinent, dans 
« L’effrontée » (Claude Miller, 1985) où Charlotte 
Gainsbourg campe une jeune fille rêveuse, hésitante, 
lumière dans un environnement bucolique mais 
étriqué, alors que « La promesse » des frères 
Dardenne (1996) offre à Jérémie Rénier son premier 
rôle, celui d’Igor, 15 ans, écartelé entre les combines 
de son père Roger (Olivier Gourmet) et sa conscience 
morale naissante, nous tenant en haleine par la 
réactivité hors norme dès le début de film. 

 

Bien plus léger mais parfois controversé, le film 
« Marie-Antoinette » (Sophia Coppola, 2006) nous 
transporte à Versailles à la fin du 18ème siècle, tout est 
soigneusement reconstitué, non sans quelques 
anachronismes, mais la solitude de cette reine 
adolescente, l’histoire de ce jeune couple maladroit 
gêné par les rites de la cour si habilement scénarisée 
et portée par une mise en scène somptueuse nous 
l’ont rendu attachant, cette œuvre nous a en général 
embarqués ! 

La fin de la saison fut consacrée à des films 
constituant des récits d’émancipation ancrés dans 
leur réalité spatio-temporelle : « Mustang » (DG 

Erguven, 2015) nous décrit le parcours des 
membres d’une fratrie de cinq filles en 
rébellion face à un patriarcat oppressant de 
nos jours dans un village au bord de la mer 
Noire tandis que « Close » (Lukas Dhont, 
2022) brosse avec finesse les portraits de 
Léo et Rémi, 13 ans, très, voire trop, amis de 
collège. 

Le thème de notre saison 2024-2025 sera 
« le monde du travail au cinéma », le 
programme détaillé, constitué de 10 films, 
est disponible dans le GPS. Venez, voyez ! 

Katia Margerie 

 

 

 

  

Journées de vente et d’amitié 
La tradition des journées de vente et d’amitié  

sera fidèle au rendez-vous, rue Madame, 

les 29 et 30 novembre 2024 

Comme l’an dernier, seuls les stands les plus légers 
(broderies, layette/mode enfantine, cadeaux, bijoux, 
alimentation, livres, couronnes de l’Avent, vin…) 
seront maintenus, ainsi qu’une tombola, tandis que 
les stands lourds qui nécessitent de la manutention et 
du stockage (brocante, vêtements) ne seront pas 
organisés. 

Pour le côté convivial, nous prévoyons :  
 Un dîner festif sur le thème de l’Afrique du Sud, 

le vendredi soir 
 Un salon de thé  
 Un concert de piano sur la vie de Beethoven, 

interprété et commenté par Paul-Hubert des 
Ménards, le samedi après-midi, suivi d’un 
cocktail. 

Pour la tombola, vos propositions pour des lots beaux 
et/ou originaux sont les bienvenues. 

Merci à toutes celles et ceux qui se sont déjà engagés 
et qui le seront prochainement, pour le succès de ces 
journées. Votre aide, même ponctuelle est la 
bienvenue ! 

Claire Camincher et Sonia Hannebicque 



Céline Rohmer, future pasteure  
de Pentemont-Luxembourg 

  

Le pasteur Christian Baccuet a été appelé à se tenir 
disponible pour devenir le prochain président du 
Conseil national de l’Église protestante unie de 
France. Il prendra ses nouvelles fonctions le 1er juin 
2025. 

Comme c’est l’habitude dans notre Eglise, une année 
de vacance pastorale entre deux pasteurs aura lieu, 
en 2025-2026. La pasteure Sophie Ollier sera seule 
pasteure de notre paroisse pendant cette année. Un 
peu plus même, puisque le pasteur Christian Baccuet, 
pour se préparer à sa nouvelle mission, quittera la 
paroisse après les cultes du 26 janvier prochain. 

Pour succéder au pasteur Christian Baccuet, le conseil 
presbytéral a eu à cœur de discerner et d'appeler un 
nouveau pasteur pour rejoindre notre paroisse. Le 
conseil a mené ce travail à partir d'une réflexion sur 
les besoins de notre communauté et sa mission de 
témoignage. Céline Rohmer a répondu positivement 
à l’appel du Conseil ; elle sera nommée dans notre 
paroisse au 1er juillet 2026. C’est une grande joie ! 

Mesurant notre chance, nous rendons grâce pour les 
ministres que le Seigneur pose sur les routes de notre 
communauté. 
 

 

 

 

 

 

 

 

Céline Rohmer se présente 

« Entre dans la joie de ton Seigneur ! » Mt 25,21.23 

Convaincue que c’est à la joie que Dieu appelle – 
celle qui apaise les cœurs et restaure les âmes, celle 
qui vivifie l’existence – j’entreprends des études de 
lettres et de théologie mêlées. En 2000, mon 
ministère pastoral débute en terre gardoise, dans de 
petits villages chaleureux qui portent haut leur 
protestantisme. S’ouvre alors devant moi, comme 
dans la parabole de Matthieu, une joie que je n’aurai 
pas pu imaginer. Une joie offerte en don et en 
partage. J’aime aussitôt l’exigence de la prédication 
et de l’écoute : accompagner les attentes, accueillir 
l’inattendu, traverser les désaccords, susciter la 
communion, et célébrer, prier ensemble Celui qui 
vient à nous. 

Sept ans plus tard, le service de formation 
catéchétique Théovie m’appelle à participer à sa 
mission. La (re)plongée dans les livres m’oriente vers 
la recherche : je prépare, puis soutiens en 2013 une 
thèse de doctorat double sceau, en Théologie et en 
Études grecques et latines classiques (Institut 
protestant de théologie / Université Paul-Valéry 
Montpellier 3). 

Un poste plus tard (dans l’enseignement à distance 
de l’IPT), je suis nommée en 2017 Maître de 
conférences en Nouveau Testament à la Faculté de 
théologie de Montpellier. Me voilà pleinement 
engagée dans ce nouveau ministère. Je m’emploie à 
donner et cultiver le goût des Écritures aux étudiants, 
tout en les préparant à devenir théologiens, prêts à 
rendre compte de leur foi en des langages clairs et 
raisonnés, pertinents et compréhensibles pour ce 
monde. Ce travail d’articulation entre foi et raison, à 
la dimension expérientielle et existentielle 
passionnante, en appelle un autre, tout aussi 
nécessaire : rendre témoignage de l’Évangile devant, 
avec et pour nos contemporains. 

L’appel du Conseil presbytéral de Pentemont-
Luxembourg m’est parvenu au moment même où la 
décision de poursuivre mon ministère en paroisse 
était prise. Un signe ? Une grâce ? Je reconnais les 
deux ! Et j’entre à nouveau dans la joie de mon 
Seigneur. C’est avec enthousiasme que je me mettrai 
à son service à vos côtés. La collaboration avec ma 
consœur Sophie Ollier s’annonce déjà prometteuse, 
heureuse et riche. 

Avec confiance, mon époux Jean-François et moi, nos 
trois enfants Anna, Samuel et Élie, vous rejoindrons 
bientôt. Encore quelques mois, et nous nous 
connaîtrons mieux, nous apprendrons les uns des 
autres, œuvrant à l’édification mutuelle et 
poursuivant la marche commune avec Celui qui nous 
appelle à Lui. Joie ! 

Céline Rohmer 



 

CULTES  

Jardin biblique, école biblique, pré-KT  

Dimanche 
10h30 Temple de 
Pentemont (P) 

18h30 Temple du 
Luxembourg (M) À noter 

1 septembre Sophie Ollier Sophie Ollier  

8 septembre Bertrand Dicale Bertrand Dicale  

15 septembre 
Sophie Ollier et  

Christian Baccuet 

Sophie Ollier 
10h30 – culte de rentrée 

22 septembre  Sophie Ollier Sophie Ollier Cultes « découverte » - 10h30 - baptême 

29 septembre 
Christian Baccuet 

 

Christian Baccuet 
Cultes des récoltes 

6 octobre Nicolas Chaine Nicolas Chaine  

13 octobre 
Christian Baccuet 

 

Christian Baccuet 
10h30 – culte enfants-adultes 

20 octobre Sophie Ollier Sophie Ollier 10h30 - baptême 

27 octobre Jean-Michel Ulmann Jean-Michel Ulmann  

3 novembre Christian Baccuet Christian Baccuet 10h30 - baptême 

10 novembre 
Sophie Ollier 
 

Sophie Ollier 
 

17 novembre Nicolas Liébault Nicolas Liébault  

24 novembre 
Christian Baccuet 
 

Christian Baccuet 10h30 – baptême 

18h30 – participation de la chorale 

 

 

 

  

Agenda SEPTEMBRE - OCTOBRE - NOVEMBRE 2024 

NOTEZ 

Rentrée du KT (13-15 ans), samedi 14 septembre, à 17h, M. 

Culte de rentrée, dimanche 15 septembre, à 10h30, P. avec rentrée du 
jardin biblique, de l’école biblique et du pré-KT. 

Journées du Patrimoine, samedi 21 et dimanche 22 septembre, P. 

Cultes « Découverte », dimanche 22 septembre, 10h30 P. et 18h30 M. 

Cultes des récoltes, dimanche 29 septembre, 10h30 P. et 18h30 M. 

Culte café-croissant, samedi 12 octobre à 10h30, M. 

Culte « enfants-adultes », dimanche 13 octobre, 10h30, P. 

Journées de vente et d’amitié, vendredi 29 et samedi 30 novembre, M. 

Vivre et penser la foi :  

« Foi en engagement citoyen », avec Géraldine Walter, Christian 
Baccuet, Sophie Ollier et Stéphane Lavignotte, mercredis 18 
septembre, 2 et 16 octobre, 20h, M 

« Vivre après une agression », avec Christian Baccuet et Christine 
Lazerges, mercredis 13 et 27 novembre et 11 décembre, 20h, M. 



 

 

 
OUVERTURE ET RÉFLEXION 

Jardin biblique 
Dimanches 15 et 29/09, 13/10, 10 et 
24/11, 10h30, P 
Contact : Fanny Richard, 
06 64 13 97 66 

École biblique 
Dimanches 15 et 29/09, 13/10, 10 et 
24/11, 10h30, P 
Contact : Matthieu Berthomier 
06 72 51 90 53 

Pré-KT 
Dimanches 15 et 29/09, 13/10, 10 et 
24/11, 10h30, P 
Contact : Nathalie Ballot-Léna,  
06 29 40 76 11 

KT 1, 2, 3 
Samedis 14/09, 12/10, 9/11, 17h, M  
Contacts : Pasteurs Christian Baccuet et 
Sophie Ollier 

Catéchisme pour adultes 
Mercredis 9/10 à 20h, M et 20/11, 
20h à La Rencontre  
Contact : Pasteurs Christian Baccuet, 
Sophie Ollier et Géraldine Walter. 

Lire la Bible ensemble – groupe du 
lundi 
Lundis 23/09, 14/10, 18/11, 20h15, 
M 
Contact : Claude Prévost 
claude.prevost-grafmeyer@orange.fr 

Lire la Bible ensemble – groupe du 
mercredi 
Mercredis 25/09, 9 et 23/10, 6 et 
20/11, 19h, M 
Contact : Colette Schoeller, 
colette.schoeller@laposte.net 

Groupe biblique œcuménique 
Lundis 7/10, 18/11, 10h30, M 
Contact : Philippe Rivet de Sabatier, 
philippe.rivetdesabatier@gmail.com  

PARTAGE ET FRATERNITÉ 

Scoutisme EEUdF 
Contact : Anne-France Renaud 
renaudaf@yahoo.fr   

Groupe de Jeunes (GdJ) 16-18 ans 
Vendredi 20/09, 11/10, 8/11, 19h, M 
Contact : Sophie Ollier  

Groupe 19-30 ans 
Dimanches 22/09, 20/10, 10/11, 14h 
Contact : Sophie Ollier  

Groupe 30-45 ans 
Vendredis Vendredi 27/09, 22/11, 20h 
Contact : Cédric Gaillard, 
gaillardco@wanadoo.fr   

Apéro du mercredi 
Mercredis 18/09, 16/10, 13/11, 
18h30, M. 
Contact : Pasteurs Christian Baccuet et 
Sophie Ollier 

EDC (Entrepreneurs et Dirigeants 
Chrétiens) 
Contact : Isabelle Schlumberger, 
isabelle@schlum.com  

Chorale 
Tous les jeudis à 19h à partir du 
19/09, M 
Contact : Florian Westphal, 
westphal.florian4684@gmail.com  

Chœur liturgique 
Dimanches à 17h30, M (dates à fixer) 
Contact : Cécile Sykes, 
cecile.sykes@m4x.org  

Pause Picturale 
Mercredis,14h, M, à partir du 18/09 
Contact : Armelle George-Guiton, 
2george@wanadoo.fr 

Cercle de lecture 
Lundis 9/09, 14/10, 18/11, 14h, P 
Contact : Serge Waré, 01 45 55 68 98 

Circul’Livre 
Samedis 14/09, 12/10, 9/11, 10h, M 
Contact : Elisabeth Argaud, 
01 43 20 11 95 

Ciné-Rencontre 
Dimanches 22/09, 6/10, 24/11, 
13h45, P 
Contact : Katia Margerie, 
06 13 75 15 52 

Cercle d’amitié 
Contact : Pénélope Karydis, 
06 68 41 16 28  

ENGAGEMENT ET SOLIDARITÉ 

Entraide Luxembourg-Pentemont (ELP) 
Contact : Dominique Fougeirol,  
06 72 83 14 79 

Marhaban 
Accompagnement des migrants 
Contact : Dominique Fougeirol,  
06 72 83 14 79 

Liens et visites 
Contact : Anne Brown de Colstoun,  
06 74 53 52 20 

Déjeuners du CASP 
Dimanches 13/10, 17/11 
Contact : Claire Dumas 
c-dumas@laposte.net 

Eglise verte 
Mardis 3/09, 1/10, 19/11, 20h 
Contact : Annette Preyer  

Cimade 
Accueil des étrangers et conseils 
juridiques concernant le droit au séjour. 
Permanence « asile » tous les mardis à 
10h – sur rendez-vous 
Permanence « migrants », tous les 
mercredis à 9h30 – sur rendez-vous 
et tous les jeudis à partir de 14h et à 
partir de 18h, sans rendez-vous 
Contact : Véronique Thierry-Mieg, 
dvtm@wanadoo.fr  

P = 106 rue de Grenelle, Paris 7 

M = 58 rue Madame, Paris 6 

Vivre et penser la foi : « Foi en 
engagement citoyen » 
Mercredis 18/09, 2/10, 16/10, 20h, M 
Contact : Sophie Ollier et Christian 
Baccuet 

Vivre et penser la foi : « Vivre après une 
agression » 
Mercredis 13 et 27/11, 11/12, 20h, M 
Contact : Christian Baccuet 

Bible et questions de société 
Mardis 10/09, 15/10 (à confirmer), 
20h, M 
Contact : Philippe Rivet de Sabatier, 
philippe.rivetdesabatier@gmail.com  

Atelier théâtre 
Tous les mardis 19h30, hors vacances 
scolaires, à partir du 15/10, à La 
Rencontre  
Contact : Jean-Christophe Barbaud, 
jchrist.barbaud@gmail.com 


